
Grupo de discusión 1 

Participantes: Raúl Manríquez, José Luis Ysern, Juan Marambio, René 2 

Troncoso y Claudio Sagardías. 3 

Moderador: Jorge Cabezas. 4 

1. J.C: La primera pregunta es, ¿qué labores importantes realizaron durante 5 

este periodo la Pastoral Obrera, durante este periodo junto a los 6 

trabajadores? Les dejo la palabra. 7 

2. J.L.Y: Usted estuvo en los inicios pues Juanito… 8 

3. J.M: Usted también, padre Raúl también, René también... el 82’ apareció ya 9 

René. 10 

4. J.L.Y: ¿Cuándo partió? 11 

5. J.M: Partió el 81’. 12 

6. R.M: El 81’ podríamos decir en el formato que tiene actualmente, cuando ya 13 

se creó con decreto del obispado, pero antes hubo actividades del 14 

obispado, de la vicaría en general, y yo creo que se podría sintetizar 15 

diciendo que fue una actividad de acompañamiento en cierto modo, de 16 

protección, y de interesarse por lo que iba ocurriendo con los trabajadores 17 

en general, sin mucha estructura, pero si con un compromiso de estar junto 18 

a ellos, sabiendo la situación que ocurría y tratando de mantener lo que se 19 

podía mantener en esa circunstancia una de las cosas que yo recordaba 20 

cuando conversábamos era el mantener por ejemplo la celebración del 1° 21 

de Mayo que fue difícil pero se mantuvo, eso diría yo. 22 

7. J.M: Fue importante en los inicios la presencia de los jocistas, hoy MOAC, 23 

como Galvarino Fernández que jugaron un papel importante en articular 24 

este departamento que nace en un principio y que buscaba apoyar a los 25 

trabajadores, no hay que olvidar que esto se debe a la gran crisis que azotó 26 

el sector industrial de acá de Chillán y que terminó con todo lo que había y 27 

la cantidad de trabajadores cesante fue inmensa, y por eso nace esta 28 

preocupación de la Iglesia chillaneja y que está incentivada por este grupo 29 

de ex jocistas y moacistas que buscan y empujan a la Iglesia a enfrentar 30 

esta situación con un apoyo más concreto. 31 
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8. R.M: Galvarino fue del MOAC... de la JOC, pero al mismo tiempo era 32 

sindicalista. 33 

9. J.M: Sindicalista porque era de la construcción, él era electricista. Yo creo 34 

que una de las actividades importantes de esta Pastoral era justamente lo 35 

que decía el padre Raúl, el buscar la forma en que los  trabajadores 36 

empezaran a juntarse, entonces lo primero que se hizo el año 82’ fue la 37 

celebración del 1° de Mayo que se hizo en la catedral y de ahí salíamos 38 

furtivamente hacia el patio de la catedral donde hubo un compartir un vino y 39 

una empanada, donde habló justamente Fernández y Vilugrón; Vilugrón por 40 

la construcción y Fernández era periodista, o es, perdí el rastro del 41 

compañero Fernández, esa fue la primera actividad. 42 

10. R.M: ¡Rolando Fernández! 43 

11. J.L.Y: ¿Rolando, el viejito? 44 

12. J.M: SÍ, sí, yo le perdí el rastro, y esa fue la actividad más importante y que 45 

de allí, después, cuando ya se crea ésta pastoral ya se empieza a abrir un 46 

espacio para que los trabajadores se empiecen a juntar, que es lo que 47 

empieza a potenciar esta, la reactivación del movimiento de los 48 

trabajadores, lentamente empieza con ese 1° de Mayo del 82’. 49 

13. J.L.Y: Yo creo que ayudó justamente que en ese momento a diferencia de 50 

lo que tú decías ahora, si que tenían claro los trabajadores quien era el 51 

enemigo, y era un enemigo súper poderoso ante el cual era muy difícil 52 

luchar, entonces aquello de que la Iglesia nos defiende era una frase a los 53 

que estábamos como curas, nos honraba mucho que dijeran la Iglesia nos 54 

defiende, aunque era pocos, aparecía muy claro, porque sabía que 55 

estábamos unidos ante el enemigo, y no solamente celebrábamos el 1° de 56 

Mayo, me acuerdo también realizamos algún seminario, algún tema, ¿te 57 

acuerdas ? en la sala Juan 23. 58 

14. J.M: En la sala Schaefer yo me acuerdo la primera, donde se recaudó 59 

dinero que fue en ayuda de los trabajadores que estaban conmigo camino a 60 

San Carlos, que le sirvió a algunos para regresar a su lugares de origen, 61 

fue una actividad cultural, y después ya empezamos con los seminarios. 62 
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15. J.L.Y: Con los seminarios en esa sala chica que había ahí abajo. 63 

16. J.M: Ahí se hacían las reuniones, me acuerdo que todos los martes se 64 

hacían reuniones en donde compartíamos un café, porque por el otro lado 65 

estaba la secretaria de los gremios, entonces entramos en competencia con 66 

la secretaria de los gremios que era un organismo oficial que estaba 67 

justamente dirigido a mantener un control sobre los sindicatos, entonces 68 

cuando nosotros aparecemos entramos en competencia con la secretaria 69 

de los gremios y ahí me acuerdo que iba siempre el encargado de la 70 

secretaria de los gremios a las reuniones hasta que una vez lo sacaron. 71 

17. J.L.Y: Lo detectamos y le hablamos. 72 

18. J.M: Le pedimos por favor que saliera. 73 

19. R.M: Pero era eso, lo primero fue una acción así de urgencia, era de 74 

protección a la vida, de saber dónde estaban porque habían muchos que 75 

habían desaparecido y desde luego las directivas sindicales fueron todas 76 

eliminadas y algunos y muchos detenidos, entonces había un temor muy 77 

grande, había unas soledad en las familias y había que tratar de informar, 78 

de conectarlos de alguna manera y ahí estaba esta actividad que 79 

podríamos decir conjunta, en que se tenía contacto con algunos que 80 

estaban presos y nos daban algunos encargos y había que ir a darlo a su 81 

familia. Todo eso hasta antes que se formara el departamento que se 82 

estructuró de esa forma gracias a la experiencia que se había tenido porque 83 

había una gran preocupación también no solamente por reagrupar, sino por 84 

formar, y aprovechar el tiempo para eso, para formar conciencia, para 85 

hablar de los problemas sociales, de la enseñanza social de la Iglesia, en 86 

fin. 87 

20. C.S: Para terminar un poco con la Iglesia en su conjunto, yo nací después, 88 

bueno nosotros vinimos el 88’ recién a nacer como sindicato en la ciudad 89 

de Chillan, bueno, ya estaba René, ya tenía unos cuantos años en el 90 

cuerpo, y había peleado hasta con el comandante del regimiento allá de 91 

Ñuble. Nosotros llegamos el 88’ y si la verdad que apenas nos constituimos 92 

gracias a la Pastoral y también a la Escuela Sindical de Concepción nos 93 
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agrupamos e hicimos nuestros sindicato y luego había que ir a golpear a 94 

una parte para darnos ayuda y ahí concuerdo con ustedes que si la Iglesia 95 

para nosotros fue un alero, donde nos podíamos juntar, donde nos 96 

podíamos reunir y poder hablar de todos sin tener que mirar a ninguna 97 

parte, porque dentro de nuestra empresa, en la calle y en cualquier lugar 98 

era muy complicado hablar, porque era arriesgarse, porque el 88’, enero, 99 

cuando levantamos el sindicato de Gigante, en ese entonces fue 100 

complicado o sea, una cuando me avisan que soy dirigente le hice como 101 

cien cruces a la persona que me lo vino a decir, o sea, no quería ser 102 

dirigente porque mi pega fue con Juanito. 103 

21. J.L.Y: ¿Tenías veinte años? 104 

22. C.S: Veinte años tenía recién. Fui preguntar cómo era y tratar de, por 105 

debajo, pero que fueran otros candidatos, bueno yo lo hago pero que otros 106 

sean los candidatos, bueno saque tres votos, ya, pero si fue una vez que 107 

nos fuimos firmando en la Pastoral, nos fuimos formando junto a… ¿cómo 108 

se llama?, el que sigue trabajando en la Pastoral, bueno, estaba Juan 109 

Vallejos, Sergio Vallejos, nos fuimos preparando al menos quien, habla el 110 

directorio apoyo constantemente, estábamos lleno al curso también, ahí 111 

donde hicimos el congreso, Casa Tabor, nos juntábamos de repente 112 

también en el salón azul, en el Juan XXIII, tenía una constancia y fuimos 113 

tomando un poquito más de fuerza, porque recuerdo que el primer día que 114 

me fui a presentar también a la empresa como dirigente sindical, siempre lo 115 

recuerdo, al señor gerente Guibernaut, todavía me acuerdo el apellido, me 116 

dijo, “los sindicato me los paso buena parte y cierra la puerta por fuera y 117 

chao”, y esa fue toda mi pega, o sea, entré salí, volvimos como a las seis 118 

meses de haber tenido unos cursos y ya empezamos a hablar no de igual a 119 

igual, pero ya con un poquito más de fuerzas, y si la Pastoral nos ayudó 120 

bastante, el equipo que teníamos ahí, la verdad es que era muy buenos, 121 

cuando hacíamos los eventos ahí en la VTR, en la cancha, o el 1° de Mayo 122 

que hicimos allá en la plaza Victoria, que eran cosas de mirar pa´ lado y ver 123 

vehículos de la CNI, pero ya llegando al 88’, 89’, 90’, pero todavía existía 124 
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miedo de parte de nosotros, a pesar que no había tanta represión como lo 125 

hubo años anteriores, igual teníamos miedo porque siempre nos estaban 126 

vigilando, siempre estábamos en la mira. Sí que nosotros, los que fue la 127 

Pastoral en su comienzo, desde cuando yo llego hasta hoy día ha sido para 128 

la reivindicación de los trabajadores de la provincia de Ñuble, donde hemos 129 

logrado organizarnos, que nos ha costado montones, nos ha costado, que 130 

falta mucho por hacer, falta muchos por hacer, pero si no estuviera este 131 

espacio, créanme que todavía estaríamos más relegados aún, porque este 132 

espacio nos permite juntarnos y aquí sea como sea, acabamos de hacer un 133 

congreso hace una semana… dos semanas atrás, que fue muy valioso, 134 

bien numeroso y están aquí los trabajadores, si no existiera éste espacio, 135 

de verdad nos miraríamos y diríamos donde nos juntamos, porque cada 136 

sindicato cuando empieza crecer, todos se van a Santiago, todos se 137 

concentran allá, pero en provincia cuesta mucho, pero gracias a la Pastoral, 138 

gracias bueno al esfuerzo que hace Juan, hemos logrado mantenernos acá 139 

y yo creo que vamos a estar unos cien años más y tenemos que seguir 140 

juntos, que nos ha costado, estar más constantemente, pero estamos 141 

porque la leyes no han cambiado mucho, las leyes del 90’ a la fecha, han 142 

sido pero  mínimo los pincelazos que se la han pegado, y todo nuestra 143 

aspiraciones de los trabajadores de acá, de Chillan, y de todo Chile están 144 

mirando a una nueva presidente o nuevo presidente y ahí están las 145 

esperanzas, esperamos que no nos mientan esta vez. 146 

23. J.L.Y: ¡Y que haya una nueva constitución! 147 

24. C.S: Es lo que se espera... 148 

25. J.L.Y: Porque con ésta no vamos muy lejos… 149 

26. J.C: Don René, ¿qué recuerdos tiene usted de la labor de la Pastoral junto 150 

a los trabajadores en tiempos de dictadura? 151 

27. R.T: Bueno yo nací bajo el alero de la Iglesia, desde el momento que me 152 

declare apostólico romano, defensor, denunciador, buscador de la verdad, 153 

esta Iglesia chillaneja me acogió a mí y lo primero que hicimos fue leer la 154 

encíclica social, esa fue la base, independiente de la idea socializante o 155 
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política que se podía tener en un minuto, yo creo que la Iglesia nos dio esa 156 

valentía, esa entereza del ser humano por preocuparse del otro, nosotros 157 

éramos cabros, veintitrés años, no éramos hombres maduros, pero 158 

teníamos esa ahínco por defender al otro, yo trabajaba en una empresa que 159 

era un latifundio, empresario, era una cadena patriarcal y todo lo que yo 160 

nací, en el cuero y calzado que históricamente había sido de 1808 a la 161 

fecha patriarcal o sea no es una sociedad anónima con entidades distintas 162 

que no sean la familia, por lo tanto, cualquier intromisión en la decisión de 163 

la empresa en el repartir la torta es un  atropello a la familia, no  un atropello 164 

de empresa sino que se ve como atropello a la familia. Esta empresa tiene 165 

tres hermanos y un cuarto que era ya independiente, bueno cuando 166 

nosotros asumimos este rol social y no fue menor porque yo tenía un gran 167 

compromiso y era un desafío muy grande porque en esta empresa no era 168 

menor que llevábamos la dirigencia de la CUT en el 70’ el sindicato nuestro, 169 

el presidente del sindicato era presidente de la CUT y había sido detenido 170 

desaparecido, por lo tanto la responsabilidad nuestra era buscar la verdad, 171 

y tener esa misma convicción de él, entonces había que buscar un 172 

referente que tuviera un lineamiento similar, y no las ovejas que hubieron 173 

desde el 78´ hasta el 82’ porque fueron designado en la empresa, yo entre 174 

el 76’ y el 82’ asumo la responsabilidad de ser dirigente sindical donde 175 

aguanté cuatro años bajo el yugo y el padre y la madre era lo más barato 176 

que sacabas en el día y a mí lo que me incentivó a representar a la gente 177 

fue un actitud muy déspota que tuvo uno de los dueños de la empresa 178 

cuando un chico se le cayó un pedazo de escarme, que es un sub producto 179 

del cuero, lo estaba colgando para que éste se airee y después se secan, 180 

se trabajan de una forma distinta y el seguramente no lo manejó bien para 181 

colgarlo y se cayó, y viene el dueño y le dice que se lo recoja así pero de 182 

forma muy altanera y lo empapelo en garabato entonces todos quedamos 183 

así… total es el dueño, entonces el hombre recogió el escarme lo colocó en 184 

una carreta y él se lo tomó y se lo tiró de nuevo, “la próxima que ocurra esto 185 

te vas porque esto es lo único que vas a comer en toda tu vida”, entonces 186 
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dije yo porque tenemos que aguantar esta humillación degradante, y el 187 

trabajador no tenía zapatos, no tenía guantes, no tenía antiparras, no tenía 188 

ni una protección para trabajar con ácidos, porque los productos químicos 189 

que se trabajan en la industria del cuero son nocivos para la salud, 190 

entonces una de las políticas nuestras y el concepto unitario que marcamos 191 

fue reivindicativo más que nada y le soy franco no tenía idea de lo que era 192 

un sindicato, yo había sido dirigente estudiantil, pero no dirigente sindical, o 193 

sea era la primera experiencia, y tirarse al río de la noche a la mañana era 194 

como buscar una piscina sin saber nadar, yo tenía todo un aparato ya 195 

armado en la empresa que todo dirigente que se levantaba en la empresa 196 

era detenido encarcelado y si no hacía lo que el empresario quería 197 

simplemente lo marginaban o lo despedían, entonces la primera medida de 198 

demostrar que él era el dueño, nos despidió veinticinco trabajadores, y 199 

nosotros nos paramos al otro día, (risas)… que parecía una utopía porque 200 

nadie hacia paro, porque en dictadura no te podías parar, entonces 201 

teníamos un garante, el paro de brazos caídos que yo lo había visto en un 202 

libro, pero tampoco lo tenía muy claro cómo hacerlo, pero lo hicimos, 203 

obligamos a los trabajadores a entrar a las 8 de la mañana, que se 204 

quedaran en su máquina y que no trabajaran, entonces habíamos marcado 205 

la tarjeta, estábamos trabajando pero no había producción, entonces el 206 

técnico que era un francés nos mandó a buscar a nosotros que éramos los 207 

representantes de la gente y nos preguntaron porque no estábamos 208 

trabajando y le dijimos que nosotros necesitábamos a los veinticinco 209 

compañeros, y mientras no vuelvan no trabajamos. Pero esa convicción de 210 

conciencia social esa convicción de trabajar pensando en el otro, ya el 211 

arraigo estaba, faltaba alguien que prendiera la mecha, porque el trabajador 212 

antigua tenía esa convicción de lucha social, tenía muy arraigado esa 213 

fuerza impetuosa de decir, nosotros somos los que producimos, eso nace 214 

con el hombre en la década del 60’, 70’ entonces marcó toda una 215 

organización social distinta en este país. 216 
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28. J.C: Ya terminando ésta pregunta y como conclusión general, en cinco 217 

minutos pudieran ustedes ponerse de acuerdo respecto a, ¿cuáles serían 218 

las labores importantes que realizó la Pastoral junto a los trabajadores? Si 219 

pudieran puntualizarlos, por favor. 220 

29. C.S: La rearticulación del movimiento sindical acá en la provincia, se me 221 

ocurre. 222 

30. J.L.Y: La rearticulación, más las actividades puntuales, concretas que 223 

también fueron importantes para que los trabajadores se unieran, eso que 224 

decíamos del 1° de mayo, las charlas, los seminarios, y eso que decía 225 

René ahora es muy importante, el cómo volvimos a repasar la encíclica 226 

social, sobre todo la “Rerum Novarum” que era de 1891 y que tenía toda 227 

actualidad en ese momento, entonces, además de las actividades venía 228 

con un fundamento teológico, fuente doctrinal. 229 

31. J.M: Importante también lo que decía el padre Raúl, todo lo que fue el 230 

trabajo previo, que tuvo que asumir la Iglesia, también, que tiene que ver 231 

con la defensa de los derechos humanos que fue muy importante, en un 232 

principio le toca asumir un poco lo que hacia la Vicaría de la Solidaridad en 233 

Santiago, hasta que acá se da una orgánica propia, acá pero en un 234 

principio esto recae fuertemente en los hombros de estos dos santos 235 

sacerdotes y dar la cara y poner en la defensa de los perseguidos y llevar y 236 

orientar a las familias que perdían a sus seres queridos, lo que decía René, 237 

allí Robinson Ramírez Del Prado aún está desaparecido hasta el día de hoy 238 

y hay un dolor queda ahí y que fue la Iglesia católica y este departamento 239 

los que se preocuparon en su momento de llevar algún alivio yo creo que 240 

eso también es importante destacar. 241 

32. J.C: Pasemos a la segunda pregunta, ¿qué valor de dan ustedes al aporte 242 

de la Pastoral Obrera, en la rearticulación del movimiento sindical? 243 

33. R.T: Un tremendo valor, fueron súper valientes frente a un sistema opresor, 244 

que  no había libertad para nada, el hombre que se decía defensor del otro 245 

ya era un peligro y era foco público, más aún el que aglutinaba a gente que 246 

tenía esta visión, aparte de ser valiente y la responsabilidad en sí, y la 247 
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responsabilidad que cayó en el departamento laboral es el ojo del huracán 248 

para el sistema en el minuto y para nosotros el paragua, y aunque lloviera, 249 

por lo menos te darían la bendición para irte para el otro lado, (risas)… eso. 250 

34. C.S: Para nosotros, aparte del valor de lo valiente que fue la Iglesia, los 251 

espacios que nos dieron para poder cobijarnos, fue trascendental, si no 252 

hubiésemos tenido esa oficina en el 666, al principio o 640 después, de 253 

verdad que para nosotros fue enorme, no solamente la valentía, el tenernos 254 

ahí, soportarnos con nuestras ideas, porque teníamos de todo, era un 255 

abanico, aquí no había ... bueno, dirigente que nacía era comunista es lo 256 

que se dice ser, pero no era así, habíamos de distintas ideologías y nos 257 

soportaban bajo, el padre Raúl, Juanito, con usted trabaje re’ poco porque 258 

después se fue de la Pastoral (Padre José Luis) al seminario, entonces nos 259 

soportaban y todos teníamos ideas distintas, además éramos cabros, no 260 

éramos tan adultos, entonces la formación, nuestra formación propia de 261 

cada uno de los dirigentes sindicales, fue importantísimo, o sea hubo 262 

valentía, hubo ganas de hacer las cosas, porque no es solamente acá 263 

estaba el departamento, ahí está el oficio, hubo  ganas, siempre nos 264 

protegieron, siempre me sentí a lo menos quien habla y Juanito lo puede 265 

decir, que mi madre todavía viva en ese entonces me encomendaba, le 266 

decía cuídemelo, cada vez que me iba a buscar en la mañana a mi casa 267 

decía, cuídemelo que llegue bien, o sea eso se valora, uno como cabro en 268 

ese entonces estabas con la adrenalina, no dimensionaba mucho lo que 269 

podía pasar, pero después con el tiempo tu miras y dices si podría haber 270 

pasado esto, pero estábamos bien cobijados, había un paragua bien fuerte. 271 

35. J.M: Yo creo que uno de los grandes aportes de esta Pastoral, de este 272 

departamento, es el equipo que se reunió, distintas, todos con capacidades 273 

distintas si uno empieza a mirar, periodista, teólogo, músico, nosotros con 274 

“Lucho” Fernández que era también un motivador, yo, la Gladys, se fue 275 

juntando gente al amparo de estos sacerdotes. 276 

36. R.M: Agrupaciones artísticas. 277 
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37. J.M: Claro y eso da nacimiento a un aporte cultural, no solo de reorganizar 278 

a los trabajadores, sino además se desató un movimiento cultural en las 279 

poblaciones, con grupos folclóricos, con grupos de teatro, con grupos 280 

juveniles que nacieron al amparo también de esta Pastoral, la organización 281 

poblacional también fue acogida y también se aportó allí a su organización 282 

a su desarrollo, a través de los comités de cesante, de deudores de 283 

dividendo, etc., entonces también ahí también hay un aporte de este 284 

departamento a lo social por completo, no nos abrazamos solo a los 285 

trabajadores, sino que fuimos a su hábitat, donde estaban, donde también 286 

habían problemas, y no solo a llevar el discurso, un discurso de rebeldía 287 

sino que además a poner también la cultura al servicio de los trabajadores y 288 

así de desarrollaban peñas, se cantaba en las plazas, etc., se sacaban 289 

teatro, cuantas obras no se mostraron en las poblaciones. 290 

38. J.L.Y: Habían recursos también que se compartían, por ejemplo, talleres, 291 

que se compartían también con las mujeres de los detenidos 292 

desaparecidos. 293 

39. J.M: Y con las mujeres en general de las poblaciones, talleres de tejido, de 294 

amasandería, de eso que hacía Pedro, de lana, arpillera, todas esas cosas, 295 

fue un aporte a todo el ámbito social de esta ciudad lo que hizo esta 296 

Pastoral, a lo mejor quienes fuimos actores, y hoy día que ustedes nos 297 

convocan a recordar nos damos cuenta que fue importante lo que se hizo, 298 

pero a ese quipo que se reunió, venían todos a aportar, porque siempre fue 299 

un departamento de escasos recursos, pero estaba la entrega de ese 300 

equipo, y como te digo era multidisciplinario. 301 

40. R.T: Yo creo que se valora ahí, aparte de preocuparte de toda la 302 

problemática social, hubo un valor muy importante que se le agregó, que 303 

era la defensa judicial, no fue menor, en su minuto el tener abogados en el 304 

departamento laboral, que asumían la defensa de los trabajadores por la 305 

vía legal, y que era complejo porque no todos daban cara por los 306 

trabajadores, la mayoría como que se hacía un poco al lado de ser 307 

defensores al derecho al despido, al indemnización de préstamo y servicio, 308 
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muchos abogados no estaban esa parada de reivindicar la reparación 309 

económica del trabajador que era despedido, y en el departamento laboral 310 

habían muchos profesionales que se sumaron a eso, incluso profesionales 311 

de la salud. Yo hice un convenio médico que nos daba derecho a atención 312 

primaria y atención de especialista, así que no fue menor el trabajo de la 313 

Pastoral, yo creo que además de abarcar todo este abanico que hemos 314 

nombrado, tiene esta convicción de compromiso con el otro y en ese 315 

compromiso con el otro yo creo que el sindicato que más recibió aporte 316 

significativo en cultura, teatro, nosotros llevamos  la Pastoral en masa a la 317 

organización social nuestra, nosotros no estábamos solos, nuestra 318 

celebración del 1° de mayo, del día de la mujer, el día de aniversario del 319 

sindical, del 1° de Mayo, nosotros teníamos una actividad aparte, primero, 320 

era la general, después hacíamos una actividad aparte como sindicato, los 321 

aniversario de la organización del sindicato se celebraba con el apoyo suyo 322 

en el estadio del seminario, muchas veces nos costó conseguirlo, pero nos 323 

facilitaban el espacio porque ahí nosotros hacíamos nuestra recreación 324 

masiva todos los trabajadores jugaban a la pelota, los que no sabíamos 325 

jugábamos igual sin saber pegarle, mujeres y niños recibían sus regalos 326 

para las navidades, lo hacíamos ahí porque era un lugar bien amplio y se 327 

adoptó un compromiso bien grande que uno hoy lo añora, lo ve con 328 

nostalgia, no debió haberse perdido eso, yo creo que la Iglesia debió haber 329 

sido, denunciadora y evangelizadora hasta el día de hoy, independiente del 330 

modelo, porque nuestro papel como católico es ser denunciador, 331 

denunciador y buscador de la verdad, siempre hay que decir la verdad, 332 

aunque nos duela, aunque nos moleste, alguien tiene que tener la valentía 333 

para decir la verdad, el modelo no adecuado nos está marcando, nos mata, 334 

nos persigue, nosotros no teníamos un discurso tan fuerte, éramos muy 335 

solapados en algunos minutos, pero cuando había dar la cara sipo 336 

enfrentábamos a quien se nos pusiera por delante, sin mirar mucho la 337 

consecuencia. 338 
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41. J.C: Desde la óptica de la Iglesia, ¿cómo ven el valor de la Pastoral y el 339 

aporte a los trabajadores? 340 

42. J.L.Y: Yo creo que por mi parte lo que han dicho, lo resume bien y lo veo 341 

también que contribuyó a las primeras protestas públicas que hicimos en 342 

Chillán, sin la Pastoral no se habría podido hacer. Como tu decías antes 343 

Juan, ahora lo estamos dimensionando más, entonces estábamos viviendo 344 

el día a día verdad y estábamos siendo muy reactivos y hoy nos damos 345 

cuenta de las manifestaciones desde el 1° de Mayo hasta estas marchas, la 346 

primera marcha por la vida estábamos metidos todos y ahí la Iglesia 347 

representada por los curas, con señores comunistas y socialistas, marxistas 348 

en primera fila, como tú dices, ojala se hubiera mantenido hasta hoy. 349 

43. R.T: No perder el concepto unitario y denunciador, nos habría servido 350 

mucho, mucho para que el modelo no hubiese actuado tan libremente, sin 351 

ninguna voz, porque acá una vez que se cayó el movimiento sindical, yo 352 

recuerdo la protesta del 83’ el cacerolazo, sonó en todo Chile y el 1° de 353 

Mayo del 84’, nosotros tuvimos la valentía de desafiar al comandante del 354 

regimiento y al año siguiente se hizo en Santiago y sube Rodolfo Seguel 355 

para hacer uso de la palabra y se coloca el crucifijo en la boca y dice, “ Yo 356 

como demócrata cristiano estoy a la defensa de los trabajadores”, eso le 357 

causa un exilio a Italia, y  Bustos, que era su sucesor, los mandaron a los 358 

dos a exilio y una vez que vuelven del exilio el movimiento sindical estaba 359 

desarticulado, y viene la operación "Cóndor", después la operación “El 360 

Zarpazo del Puma” y vienen una serie de ataques selectivos…si hoy nos 361 

preguntamos porque estamos vivos, porque fue muy muy selectivo, muy 362 

selectivo. 363 

44. R.M: Yo ahora quisiera recalcar algo de lo que decía José Luis, creo que a 364 

nosotros como Iglesia y como sacerdotes nos sirvió mucho esa experiencia 365 

solidaria, comprometida, porque muchas veces procedíamos primero por 366 

las normas, por los principios y en ese sentido mucha gente quedaba fuera, 367 

digamos de los principios generales de la Iglesia, pero esta mirada 368 

concreta, directa hacia la persona que hizo caer toda las etiquetas, las 369 
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ideologías encontrase con la persona que sufría y que luchaba eso a 370 

nosotros nos sirvió mucho para vivir el sacerdocio con este énfasis, en el 371 

que tiene que comprometerse con el prójimo, con el samaritano y por eso 372 

fue posible, pues, también yo creo que en gran parte el alero también del 373 

obispado, de la vicaría y con estas personas, con las que se contaba, nació 374 

también la comisión diocesana de derechos humanos, por eso porque 375 

podíamos partiendo del ser humano concreto, encontrar consenso y una 376 

mirada en común y una actividad en común, pero lo primero es encontrarse 377 

con la persona, cierto y después ir  avanzando todos juntos en las 378 

coincidencias que hay, disminuyeron muchos y desaparecieron muchos 379 

prejuicios que habían tanto de parte de sectores más de izquierda hacia la 380 

Iglesia y desde la Iglesia a sectores de izquierda, la practica era con ellos 381 

los que trabajamos y a ellos eran los que teníamos que acompañar, por 382 

eso, eso de derribar diferencias teóricas, abstractas para partir 383 

encontrándose con las personas eso fue fantástico, esta luchas de 384 

concentraciones por la defensa de la vida por ejemplo todos juntos ahí. 385 

45. J.M: Con respecto a eso yo siempre me recuerdo una reunión que tuvimos 386 

en la sala allá, con don José García, cuando critico a esta Pastoral … y el 387 

padre José Luis le dijo, “Yo te voy a contestar igual que el Vicario de la 388 

Solidaridad, el llamado fue amplio y si los que llegaron son todos marxistas, 389 

con ellos trabajamos”. Me recuerdo yo de esa reunión ahí y llego él a en 390 

rostrarnos nuestra calidad de marxistas leninistas. 391 

46. J.C: Se ha hablado mucho de un episodio de un 1° de mayo que tuvieron 392 

que ir a pedir autorización al regimiento. 393 

47. R.T: Es que no te lo daban, no se podían hacer los actos públicos sin un 394 

permiso, no se podían hacer, entonces había que solicitar un permiso, a no 395 

ser que se hiciera solo una misa que se oficiara en la catedral comúnmente, 396 

pero actos oficiales no era autorizados, solamente el oficial, que era de la 397 

Secretaría Nacional de los Gremios, pero en forma independiente nadie 398 

podía pedir un acto, nosotros en el año 83’ u 84’, si mal recuerdo. 399 

48. J.M: 84’ 400 
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49. R.T: Ya habíamos formado el comando provincial de trabajadores, que era 401 

paralelo a la Secretaría Regional de los Gremios, donde todo éste 402 

consenso que se habla aquí, yo ayude a formar el Comando Provincial de 403 

Trabajadores de Ñuble, y una vez que lo formamos el desafío era llamar 404 

nosotros a un acto del 1° de Mayo, paralelo al oficial y para eso había que 405 

tener un permiso, que nosotros pretendíamos hacerlo en la intendencia los 406 

patudos o en una plazoleta pero que fuera publico donde nuestra gente 407 

participara, pero había que dar la cara para eso, y tuvimos los pantalones 408 

para ir a pedir permiso. 409 

50. J.M: Llevamos hasta el abogado en esa oportunidad. 410 

51. R.T: Entonces me hice acompañar por un abogado, pero cuando llegamos 411 

allá, el que iba a pedir el permiso, tenía que entrar solo, el abogado quedo 412 

fuera, y había que tener cáscara para llevar el papelito, la cascara, sentir la 413 

presión, la vigilancia, detrás de dos militares y tu caminando por el pasillo 414 

largo, hasta llegar a la oficina del comandante, que era un hombre muy 415 

joven y somero, todo un militar, le pregunté... y “Ramón”, como se te ocurría 416 

pedir tamaña estupidez, porque el venia recién llegando de la academia de 417 

Estados Unidos, como un hombre formado para otra cosa, no estaba para 418 

que te autorizara un permiso. 419 

52. J.L.Y: Estábamos en estado de guerra. 420 

53. R.T: Entonces él llega y me dice, "Usted René Troncoso si quiere hacer un 421 

acto, usted cree que nosotros somos... para darle un permiso para que 422 

haga pedazo la ciudad", entonces yo le dije que "solo queremos 423 

conmemorar el día internacional del trabajo, por eso le venimos a solicitar el 424 

permiso"... "si dice eso, pero tu creí que nosotros vamos a dártelo, ¿a darte 425 

el permiso? ... “a eso vengo, si no vengo a otra cosa,  yo no lo vengo a ver 426 

a usted para que nos veamos la cara, yo vengo con una carta formal”. Lo 427 

malo que venía solamente firmado como presidente del comando de 428 

trabajadores y como el presidente del sindicato de la curtiembre "El 429 

Cóndor", entonces llegó y pescó la carta y me dijo, “yo te la firmo, pero tú 430 

eres responsable de todo lo que pase, si pasa algo tu eres detenido, no hay 431 
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problema, lo hacemos”. Entonces nos volvimos, pero él no firmó la carta, ni 432 

nada, sino que nos autorizó, si no que te dejo a tu criterio de ver si tú eres 433 

capaz de seguir con la idea, entonces cuando salí, los militares me dejaron 434 

en la puerta y nos subimos al auto y me dijo “¿cómo te fue?”, “nos dio 435 

permiso”, “¿y qué te hicieron allá adentro?” “Bueno nada, me intimidaron un 436 

poco, pero nada grave”. 437 

54. J.M: Al final lo hicimos en el Instituto Santa María. 438 

55. R.T: Claro porque ellos vieron que era mucha responsabilidad para cargar 439 

en el hombro de una persona, y tengo entendido que lo conversaron con 440 

usted y dijeron no, usemos un colegio y lo hacemos al interior de un 441 

colegio, y se consigue el Instituto Santa María, pero nos acordonaron por 442 

militares 443 

56. R.M: Claro. 444 

57. R.T: Se acordonó por Carabineros. 445 

58. J.M: Ahí fue cuando el padre Raúl tuvo que hacer el discurso político 446 

porque Cabezas le había quitado el suyo… (Risas). 447 

59. R.M: Ahí Germán Cabezas habló de la enseñanza social de la Iglesia… 448 

(Risas). 449 

60. J.M: Y dijo “yo tendré que hacer el discurso político”… (Risas). 450 

61. R.M: Fue una asamblea hermosa esa. 451 

62. J.M: Estuvo muy emotiva, hubo además un conjunto folclórico. 452 

63. J.L.Y: ¿Yo creo que había más convocatoria que ahora verdad? 453 

64. J.M: Si, más que ahora. 454 

65. J.L.Y: Tú haces ahora un seminario con sindicalistas y te vienen re’ pocos y 455 

mira aquella vez, en esas reuniones había convocatoria. 456 

66. J.M: Llenábamos el cine Mafor, lo llenábamos, cuando ustedes sacaron en 457 

anda a René… (Risas). 458 

67. J.C: ¿Qué pasó? 459 

68. J.M: Él era presidente de ésta coordinadora de trabajadores y le tocó hace 460 

el discurso del 1° de Mayo, entonces ta ta ta, su sindicato era el que estaba 461 
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100% en todas las actividades, entonces su asociados se fueron, se lo 462 

echaron al hombro y salieron con él. 463 

69. R.M: En la tarde hubo algunas detenciones en las poblaciones. 464 

70. J.M: Claro, en las poblaciones. 465 

71. J.L.Y: Hay nostalgia de las convocatorias de entonces a las de ahora. 466 

72. R.T: Yo llevaba doscientos trabajadores a los actos del 1°de Mayo, era 467 

doscientos setenta y seis, y setenta y seis sabíamos que no iban porque 468 

era mucho, la mayor, el voto de apoyo, porque nosotros marchábamos de 469 

la curtiembre al acto, no nos íbamos en micro y nos juntábamos allá, nos 470 

íbamos en marcha. 471 

73. J.M: Fue el sindicato que una vez en una reunión se declaró por el 472 

socialismo, imagínate el nivel que tenían esos trabajadores, bueno, está 473 

toda la historia del cuero y el calzado que estaba en esos trabajadores, 474 

había viejitos que recordaban las fundaciones, ellos se declararon por el 475 

socialismo los patudos. 476 

74. J.L.Y: En plena dictadura. 477 

75. J.C: La siguiente pregunta es, ¿qué sentimientos o emociones están 478 

presentes al recordar las labores que realizaron ustedes desde sus 479 

agrupaciones, en el resurgimiento del movimiento sindical, durante ese 480 

periodo?... sentimientos y emociones. 481 

76. C.S: Sentimientos y emociones, por ejemplo, haber ido a mi primera huelga, 482 

casi con doscientos treinta trabajadores de un multimarket en Chillán, 483 

hicimos una de las marchas más linda que pudimos haber visto en plena 484 

dictadura, ir a la cabeza de eso, sentirte responsable y vigilado a la vez es 485 

algo que emociona, y ni fotos tengo, alguien se las llevó y de repente las 486 

pocas que logro encontrar. Y no sé si había que ser tonto, como dijo el 487 

comandante, pero había que hacerlo, había que hacerlo porque nadie se 488 

atrevía y cuando tomamos esa decisión aquella vez con Juanito, Juanito 489 

era mi asesor y todavía sigue siendo mi asesor, lo hicimos sabiendo de lo 490 

que podía pasar, gracias a Dios no pasó nada grave, en cuanto a lo 491 

económico no ganamos nada, pero esa emoción de recordar esos tiempos 492 
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donde éramos en realidad y lo que decíamos al principio, de saber quién 493 

era nuestro enemigo, el tener clarita la película, o sea, hoy día estamos 494 

todos medios perdidos, pero en ese tiempo no, teníamos claro hacer un 495 

acto, la empresa, el gobierno o la dictadura, estábamos clarito, no había 496 

estos medios de hoy. Eso uno extraña, uno echa de menos, yo les 497 

comentaba al principio que uno negocia en un sindicato que es más grande 498 

que el mío y uno queda picado porque en seis meses más y somos 499 

nosotros, entre nosotros los enemigos, entre los dirigentes, porque a éste le 500 

fue bien… puta y le tiramos todo el barro, o que éste es vendido amarillento 501 

y viceversa… eso extraño, eso es lo que me emociona del antes que 502 

estábamos todos unidos, que si ganábamos un peso, lo ganábamos para 503 

todos, y si perdíamos, perdíamos todos, no había medias tintas, hoy 504 

lamentablemente uno mira y dice chuta, al movimiento sindical le falta 505 

educación, capacitarse, le falta el tema social, le falta leer un poco más, 506 

hasta la biblia de repente, porque empobreció demasiado en mirada, hoy 507 

día, todo es lucas, todo es peso, con lo de antes, eso es lo que uno extraña, 508 

la unidad, el día 14 de agosto cuando hacíamos el juntar cosas para el mes 509 

de la solidaridad estábamos todos independientes de donde era el 510 

sindicato, todos llegábamos ahí a la Pastoral, hoy día hay que andar 511 

golpeando puertas por favor y con suerte... esa solidaridad que existía hoy 512 

no existe, nos engrupen todos los años el 1 y 2 de diciembre que existe 513 

solidaridad pero eso es una cuestión de marketing, pero la solidaridad que 514 

yo viví en los 80’ y 90’, esa solidaridad no la he vuelto a vivir este último 515 

tiempo, el saber que mi compañero lo está pasando mal,  ir a verlo, estar 516 

con él constantemente, hoy día si alguien está mal, puedes escuchar el 517 

ruido o el rumor, pero no te da más preocupación. Eso es lo que falta y eso 518 

es lo que te recuerdas con emoción, eso es lo que te dice, donde nos 519 

equivocamos, donde nos perdimos, en que parte se hace ese quiebre que 520 

queda instalado un modelo que es tan malo, no solo por la lucas, en el 521 

modelo de sociedad que tenemos, en la enfermedad que estamos sufriendo 522 

cada día más, ese es el tema y yo no soy tan adulto, voy a cumplir luego 523 
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cincuenta años, y de verdad si uno mira hacia atrás, veinte años atrás que 524 

era lindo mi pueblo, luchando unidos juntos. 525 

77. J.M: Agregar un poco antes de que se me olvide, yo sé dónde está el 526 

quiebre del movimiento sindical, porque el movimiento sindical es el que 527 

viene a partir del 83’ y el 90’ se produce la gran traición, yo te digo, René se 528 

acordará, porque fue en la sede del sindicato de la curtiembre, o sea del 529 

cuero y el calzado, en Santiago, donde se produce la gran traición a los 530 

trabajadores, que fue la firma del acuerdo marco, ustedes se acordaran… 531 

78. C.S: Yo estaba presente. 532 

79. J.M: Y ese fue el quiebre porque allí los trabajadores se sienten 533 

traicionados por sus líderes, Bustos, Jiménez, Seguel, María Rozas, el 534 

Arturo Martínez, todas las grande lumbreras del movimiento sindical, desde 535 

el día viernes en la tarde empiezan a presionar para que se firme el 536 

acuerdo marco, y la gente se opone, se opone, se opone, porque considera 537 

que es transar, cuando la lucha de los trabajadores era por cambiar todo el 538 

sistema laboral. El día sábado todo el día y el día domingo, cuando 539 

compramos los diarios, el acuerdo marco se había firmado el día viernes y 540 

ahí se produce el gran quiebre de esa masa de dirigente que venían aun 541 

con el tronco histórico, se va para la casa, se va, desaparece siente 542 

traicionado y asume toda una camada de dirigentes nuevos. 543 

80. J.L.Y: Se acaba la masa compacta. 544 

81. J.M: Se acaba allí y empiezan a aparecer dirigentes nuevos, sin experiencia 545 

sin ese, ya roto el cordón umbilical con la historia del movimiento obrero, se 546 

rompe en ese momento y esos son los frutos que tenemos hoy en día. 547 

82. R.M: En cuanto a emociones yo señalaría dos cosas, primero, una 548 

sensación de tensión permanente una cosa de nervio que uno sabía lo que 549 

pasaba, y temía digamos a las autoridades militares, si había que conversar 550 

con ellos, había que enfrentarse y desde luego aparecer a la cabeza de 551 

alguna organización o de las peticiones que se hacía o esto de la 552 

celebración de los 1° de Mayo, los Tedeum, era una tensión permanente, 553 

un nerviosismo, porque… lo mismo de la manifestación pública en defensa 554 
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de la vida, por ejemplo, no era tan gratuito, uno sabía lo que podía pasar, 555 

eso por una parte. Y por otra parte, bueno, yo siempre he sentido una 556 

admiración muy grande por los obreros y por la mujer fundamentalmente, 557 

porque fueron personas realmente aguerridas, y valientes, y tesoneras y 558 

perseverantes y eso mismo daba impulso para seguir manteniéndose en 559 

éste acompañamiento, pero haciendo una síntesis de este tiempo, como 560 

que identifico esas emociones digamos personales. 561 

83. C.S: Solo para ver el tema de la mujer, año 91’, cuando estábamos en 562 

huelga, llevamos doscientas personas a la calle, al día séptimo teníamos 563 

casi el 100% de las mujeres en la calle, ya que no entrabamos y casi todos 564 

los hombres, nosotros, queriendo entrar si o si, podremos dar mil 565 

explicaciones, pero eran las mujeres la que estaban detrás de nosotros, 566 

todo los días, de las ocho de la mañana hasta las diez de la noche, todos 567 

los días, eso quiero rescatarlo, porque pocas veces se dice, cuando la 568 

mujer se mete en un proyecto lo termina ya, y no es fácil decirle no hasta 569 

aquí llegamos, yo me saco el sombrero frente a ese gran evento que dice 570 

don Juanito. 571 

84. J.L.Y: Yo complementaría estos sentimiento que preguntabas Jorge, 572 

algunas muy claras, Raúl la decía muy clara, por ejemplo, la del miedo, 573 

teníamos miedo, precisamente porque sabíamos a lo que nos exponíamos 574 

con esto, con lo de las mujeres de detenidos desaparecidos, llevando 575 

mensajes a un lado a otro, y éste miedo presentaba síntomas, por ejemplo, 576 

pues como Raúl y yo vivíamos en la misma casa sabíamos las veces que 577 

cada uno había tenido colitis, por ejemplo… (Risas), o estaba nervioso. Por 578 

mi parte, con mi mala memoria, yo lo tenía que anotar todo, pero a veces el 579 

miedo también decía, ojo con lo que anotas, entonces usábamos claves en 580 

griegos, pensábamos que los de la CNI no serían muy experto en griego y 581 

con Raúl también nos aprendíamos unas claves, y desde luego llamar por 582 

teléfono nunca desde casa, salíamos a la calle con las fichas o con las 583 

monedas, y por eso, muchas veces para hablar de alguna persona que 584 

llevábamos a otro lado decíamos la ficha va en tal bus, la ficha va por tal 585 
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envió, va la ficha, porque ya se veía esto, bueno, yo a parte algunas cosas 586 

que no quería anotar decía, Raúl acuérdate de tal número, Raúl era la 587 

agenda. 588 

85. J.M: Hasta el día de hoy… (Risas)  589 

86. J.L.Y: La cifra era tanto, ese era el miedo por un lado. Por otro lado, la 590 

alegría también, alegría al constatar algo que uno como cura y que desde 591 

cura joven en mi caso, que viene desde otro país, y siempre tiene su 592 

contenido de romanticismo el venir de misionero a una tierra extraña, Chile 593 

no era tan extraño porque tenía la misma lengua y todo, pero más que mal 594 

estabas a doce mil kilómetros de distancia y con un océano por medio 595 

verdad y la cordillera, entonces alegría al ver que como diciendo, por fin 596 

parece que estoy haciendo algo útil, algo así, y por la respuesta de la gente, 597 

ésta respuesta de ustedes, éste jugarse la vida, el jugarse día a día con los 598 

sindicatos de ustedes, con las reuniones que se hacían, de verdad que 599 

era… uno sentía la alegría de ser creyente cristiano, porque tu decías, esto 600 

hizo Jesucristo, Dios quiera que no acabe como él…(Risas), no quiero la 601 

cruz todavía, verdad, pero esto es lo que hizo Jesucristo, todo me daba 602 

mucha alegría, esto, esto era en cuanto a la emociones, una negativa que 603 

era el miedo, otra positiva que era la alegría, y en cuanto a sentimientos 604 

ciertamente el mismo nombre que tenía la vicaría; solidaridad, solidaridad, 605 

eso era transversal a cualquier actividad y cualquier decisión que 606 

tomáramos. 607 

87. J.C: Don René frente a esto mismo, los sentimientos y emociones de este 608 

periodo. 609 

88. R.T: Una de las emociones más fuertes que a uno le tocó vivir fue éste 610 

famoso quiebre con la Confederación Nacional del Cuero y el Calzado, 611 

porque yo fui delegado en 1986, fui nombrado delegado latinoamericano 612 

para participar en un congreso en Brasil y hasta la fecha nosotros teníamos 613 

muy claro lo que había que decirle a la dictadura, y se mandaron cuatro 614 

comunicados a la OIT; defensa por el derecho a huelga, defensa por el 615 

derecho a la sindicalización, cambio al Código del Trabajo, y derecho a 616 
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huelga, porque la huelga que se tenía bajo el derecho emergente era una 617 

utopía, tenía treinta días de duración y se declaraba "lock out" y la empresa 618 

seguía trabajando normal, entonces en este acuerdo marco, nosotros los 619 

latinos nos presentamos en Brasil para presentarle a la OIT, a nivel latino 620 

europeo, ésta es nuestra propuesta latina, esto es lo que queremos, los 621 

argentinos, los bolivianos, los chilenos, los peruanos, Uruguay, Paraguay y 622 

Colombia y se agregó nosotros, y Brasil que sirvió de anfitrión y ahí se 623 

seleccionó a cinco miembros de éste congreso y nos destinaron para ir a 624 

Alemania, pero para ir a Alemania tenía que llevar la hoja firmada con él 625 

con congreso latino, pero no decía lo que el congreso latino había marcado 626 

entonces, los que fuimos nominados para ir a Alemania frente a la OIT y 627 

explicar lo que queríamos como pueblo y como organización obrera en 628 

Chile, llegamos al aeropuerto y no tomamos el avión a Alemania y nos 629 

regresamos a nuestro país porque esto que está aquí no es lo que nosotros 630 

tenemos que decir allá y como no hay consenso nosotros no vamos. 631 

Entonces que hizo la confederación nuestra, la Confederación Obrera de 632 

Trabajadores del Cuero y el Calzado, que en ese minuto sumábamos nueve 633 

mil setecientos, y representar a nueve mil setecientos hombres de trabajo 634 

no era menor en ese minuto, entonces la confederación nos niega el 635 

derecho a devolvernos y nos obliga con nuestro pasaporte a decir que 636 

tenemos que ir a Alemania a decir lo que ellos ya habían acordado, a lo que 637 

se refería Juan, entonces le dije yo, “ mira, el pasaporte si querí llévatelo, 638 

pero yo no voy a ir a mentir a Alemania en favor tuyo”, porque era una cosa 639 

popular, entonces lo que yo echo de menos hoy día es la gran honestidad 640 

en dirigente en favor de los demás, eso que nunca transe y que nunca voy 641 

a transar, siendo dirigente social, hay un concepto que tú no tienes que 642 

vender, que es la dignidad del hombre y tu representas eso, la dignidad del 643 

hombre y el trabajo, está reflejado en el dirigente porque ahí está 644 

depositada la confianza del hombre, lo eligieron para representar, lo 645 

eligieron porque es confiable, lo eligieron por su honestidad, y si un hombre 646 

traiciona eso no tiene otro precio que la muerte, no tiene otro precio, o sea 647 
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todos los dirigentes sindicales que nacen producto de la necesidad social 648 

de estos hombres y mujeres de trabajo tiene que tener esa gran madurez 649 

de honestidad con el otro, no puede vender su conciencia, porque eso no 650 

tiene nombre, no tiene nombre, yo tuve siete oportunidades, en siete 651 

negociaciones colectivas de tener, y Juan no me va a dejar de mentiroso, 652 

casa, recién casado, una llave en la mesa, un auto, el doble del sueldo, 653 

pero que desistiera del mundo sindical, eso yo creo que no se compra ni se 654 

va a la esquina a tenerlo, eso me lo dio la Iglesia, el tener a Cristo y decir: 655 

yo soy un defensor y buscador de la verdad, y prefiero ser humilde toda mi 656 

vida, pero que nadie me apunte con el dedo y me diga tú nos vendiste, 657 

como pagó el precio todos los compañeros que fueron dirigentes en ese 658 

minuto, no me gustaría haber pasado por eso, y por eso no lo hice. 659 

89. J.M: En cuanto a mi emoción de haber sido partícipe de todo eso que se ha 660 

hablado acá, una tremenda nostalgia, una frustración con la realidad de hoy 661 

día, y esa eterna preocupación cada vez que vamos a realizar algún 662 

evento, ya sea el 1° de Mayo, ya sea el aniversario de la Pastoral, ya sea 663 

congresos, esos nervios llegarán, no llegarán, eso digamos. Con muchos 664 

dirigentes yo lo converso, yo tengo una compañera que es de otro mundo, y 665 

yo siempre digo, que quiero que valga la pena lo que yo hago, para poder 666 

mirarla a la cara, para poder decirle, yo te dejo sola, porque estoy haciendo 667 

esto y esto es importante, pero sufro día a día la frustración de que de 668 

repente no marcha, y hay algunos que me hacen ofertas tentadoras, pero 669 

que no salga de aquí, pero yo creo que aquí yo tengo un compromiso, lo 670 

dije en su momento cuando lo conversamos con el padre Raúl cuando yo 671 

deje de trabajar para dedicarme a esto, tengo un compromiso con los 672 

trabajadores, porque el 90% de los sindicatos que existen yo los he 673 

formado, entonces tengo ese compromiso no puedo abandonarlos porque 674 

no hay otra instancia. Por más que se creen hoy día, han aparecido, 675 

abogados, pseudo movimientos de trabajadores, pero que yo no veo cuales 676 

son los trabajadores que están allá, porque los otros siguen acá y los otros 677 

aparecen de vez en cuando por acá entonces yo te digo, tengo ese 678 
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sentimiento de orgullo de haber pertenecido a ese gran equipo que durante 679 

los 80’ trabajó por los trabajadores, por la persona más bien, por la persona 680 

y tengo también la satisfacción de seguir en esto, con este miedo, con esa 681 

zozobra que es también lo que me da aliento para vivir, y van sucediendo 682 

hechos que de repente empujan. Yo viví la experiencia hace poco de un 683 

grupo de trabajadores, de abarrotes San Carlos que sufrían  cualquier 684 

cantidad de atropellos, humillaciones, no tenían donde sentarse, tenían que 685 

estar parado, con hoyos al otro lado del mesón, pero que dieron la pelea sin 686 

tener… mujeres, jóvenes, cabros jóvenes que dieron la pelea y fueron hasta 687 

el final, no se dejaron  amedrentar y llegaron a un huelga de veinte días, 688 

hasta que consiguieron lo que querían, entonces esas cosas... hay todavía, 689 

hay esperanzas, esta cosa todavía puede cambiar, día a día brota la 690 

esperanza y ese compromiso que se va dando. 691 

90. J.C: La siguiente pregunta, ya la penúltima, ¿de qué manera su pertenencia 692 

a este movimiento, tanto sindical, como pertenencia a la Pastoral, influyó en 693 

la persona que es hoy en día, cada uno de ustedes? 694 

91. C.S: De qué manera... la verdad es que ha influido tanto en mí ésta 695 

Pastoral, la verdad que al principio, cuando me hice dirigente, cuando me vi 696 

adentro siendo dirigente, sin saber mucho, sin saber nada, que me 697 

empiecen a educar, a capacitar empezar a mirar lo que era el mundo social, 698 

porque yo había estado trabajando, respondiendo al gigante de aquel 699 

entonces, venia saliendo recién del ejército, del ejercito pase a la 700 

municipalidad, tuve un problema con el alcalde, pa’ la casa, Canahuate era 701 

en aquel entonces,  luego entro a este mundo que era un mundo totalmente 702 

distinto, por ejemplo, entrar en un local supermercado a las siete de la 703 

mañana y sin saber que te vas a ir a las una o dos de la mañana o a veces 704 

trabajar más de treinta horas continuas era atroz. Nosotros sabíamos a la 705 

hora que entrabamos, pero jamás a la hora que salíamos. Me acuerdo 706 

siempre la primera fiscalización, nos pagaron un montón de horas extras, 707 

entonces eso te va llenando de valores, y eso es lo que uno le agradece a 708 

la Iglesia o a la Pastoral, los valores que te van inculcando, los valores que 709 
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te hablaba recién René, esos valores que no se transan, créeme que yo 710 

llevo en este mundo desde el año 88’ el 7 de enero del 88’ y también me 711 

pusieron alguna vez un documento en la mesa para ser más feliz, hoy día 712 

voy a congreso en donde los dirigentes sindicales llegan en Audi, a ese 713 

nivel, pero yo recién creo que estoy teniendo mi autito, pero cuesta tener 714 

esos valores y cuesta no tentarte ya, cuesta no tentarte en este mundo, 715 

pero los valores, el real valor de lo que es la conciencia social. Después de 716 

mi familia acá la Pastoral, porque tuve una vieja extraordinaria, esas cosas 717 

se agradecen y se van agradecer siempre, hoy puedo mirar a mis hija a la 718 

cara, a mi nieto lo puedo mirar a la cara ya y decir, estuve en este mundo, 719 

me gustó y me quedé en él, he crecido un montón desde mi punto de vista, 720 

usted o el resto de la gente dirá el día de mañana si he crecido o no he 721 

crecido. Un sindicato que lo llevé de tener setenta socios a tener tres mil, el 722 

lograr unificar el sur en un solo sindicato para entender de que la unidad es 723 

lo único que te puede hacer fuerte esas cosas están acá, están son mis 724 

raíces, cuando Juan dice “hay algunos que me están tentando”, si he sido 725 

una de las personas que me encantaría tenerlo en Santiago al lado mío, en 726 

la confederación, porque su capacidad que tiene, no tiene para que ser, no 727 

es abogado pero tiene una capacidad enorme de enfrentarse a estas 728 

grandes transnacionales ya y lo ha hecho muy bien, entonces esos valores 729 

de verdad yo no los transo, la solidaridad, la honestidad, la responsabilidad, 730 

eso de venir a buscarte un día después de un carrete, el caballero llegaba a 731 

las siete de la mañana a mi casa y decía hoy día tenemos que estar a las 732 

nueve en tal parte, entonces esas cosas, de los veinte años, a la edad que 733 

tengo hoy día, me las enseño él y toda la gente que estuvo aquí en la 734 

Pastoral, esas son cosas ricas que uno agradece y que voy a agradecer de 735 

por vida. 736 

92. R.T: Bueno ser dirigente yo creo que es una satisfacción, es como ellos que 737 

son sacerdotes se dedican a lo espiritual y se comprometen con lo social. 738 

Bueno, desde esa perspectiva cuando se inicia en eso no magnifica a lo 739 

que se expone si no que va paso a paso creciendo, y leer, leer, leer te hace 740 
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rico, para ser dirigente con valor hay que leerse la historia del movimiento 741 

obrero, esa historia la recorrimos aquí, con fichas, con la Cantata Santa 742 

María, con obras de teatro, que te fueron llenando tus espacios vacíos, de 743 

poco conocimiento del movimiento obrero, tus raíces, tu gremio que te tocó 744 

participar, el cómo los trabajadores de la época, debajo de un árbol se 745 

organizaron para tener un sindicato, de cómo el uno con el otro van 746 

sumando fuerzas a pesar de su ignorancia, hay que recordar que en el 747 

1900 no eran mucho los letrados, en 1980 la población analfabeta que 748 

venía de esta generaciones era alta, pero tenían esa convicción de 749 

apoyarte, de apoyarte a pesar de ser un hombre joven para el minuto. Yo 750 

tenía hombres sobre 50 años, entonces ven en un cabro, porque así te 751 

dicen ellos, ven el ímpetu, la voluntad que ellos no tenían, la palabra para 752 

decirle al patrón que era un de su madre, nosotros tuvimos la valentía para 753 

decirle eso de otra manera, pero se lograron avance significativo y poco a 754 

poco eso del consumismo que hoy este sistema te asfixia y te mata, yo lo 755 

viví en el 90’ en mi propia organización, los mismo que ayer te aplaudieron, 756 

esos mismos pidieron que te fueras de la empresa, ¿por qué?, porque el 757 

individualismo se los comió, valió más la moneda que ofreció la empresa 758 

individual que negociar colectivamente, y transaron su indemnización por 759 

años de servicios y negociaron su propio trato de forma individual, llegaron 760 

a pactar individualmente su retiro de la empresa, por menos de lo que se 761 

podía haber ganado. El 94’ la empresa es intervenida por el Banco 762 

Concepción, llega un gerente general y ahí se acaba la historia del 763 

movimiento sindical en la empresa y nosotros llegamos hasta aquí, ¿cuánto 764 

hay que pagarle a este hombre?, esto es lo que vale, aquí está su plata, 765 

muchas gracias. Sin embargo, a pesar de este trago amargo de vivir las dos 766 

realidades yo recuerdo a Clotario Blest, el padre del sindicalismo nacional 767 

en la década del 64’-68’ cuando tiene la capacidad de unir a la FOCH  con 768 

la Confederación Nacional de los Trabajadores de Chile y forma la CUT, 769 

esos mismo que lo empujaron y lo unieron entre el 69’ y 70’. 770 

93. J.M: Lo dieron de moneda en el teatro Caupolicán. 771 
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94. R.T: Yo creo que esa fuerza que te da la historia y que tú la vives en carne 772 

propia no te quita el derecho a seguir haciendo lo mismo, porque es tu 773 

pasión, es lo que te gusta, es lo que te llena. Hoy día si tú me dices, ¿por 774 

qué hoy sigues en lo mismo?, el sigue en la actividad sindical ( don Juan), 775 

yo echo de menos la actividad sindical, pero sigo en la actividad social en 776 

las poblaciones, yo tengo la experiencia que un barrio espero cuarenta 777 

años para que le entregaran una calle pavimentada, hoy tenemos el 90% 778 

pavimentado, o sea falta un hombre que tenga compromiso con el otro, así 779 

defino al dirigente, el hombre que tiene compromiso con el otro, no 780 

decayendo en la idea, servir, servir, sin esperar el aplauso, aquí no vinimos 781 

a recibir aplausos, vinimos a servir, y la capacidad del intelectual tiene que 782 

estar al servicio del que no sabe, porque no porque sea ignorante, si no que 783 

las circunstancia de su vida no le permitieron la formación, pero si tú tienes 784 

la capacidad tienes que servir, servir, eso es para ustedes, mañana van a 785 

ser profesionales, y no se olviden nunca que la vocación del ser humano es 786 

servir al otro, tengan siempre esa mirada de servicio, el que lo necesite, 787 

indiferente del color, la raza o la tendencia que tenga ustedes deben tener 788 

siempre esa actitud de servicio. 789 

95. J.C: Padre José Luis, padre Raúl, ¿de qué manera influyó en su identidad 790 

personal el pertenecer a la Pastoral Obrera? 791 

96. J.L.Y: A la Pastoral Obrera y a todo este asunto de los derechos humanos 792 

después del golpe, en mi influyó poderosamente y no lo puedo negar y para 793 

eso fue como decimos nunca hay mal que por bien no venga y aquello que 794 

fue tan malo, tan horrible, de cierto modo me favoreció, porque te lo digo, 795 

yo creo que empecé ahí otro proceso de conversión como decimos en 796 

lenguaje teológico, conversión es cambiar verdad, pasar de ir en una 797 

dirección darte cuenta que lo mejor es la otra dirección entonces empezar 798 

una conversión, tomarme en serio la opción por los pobres, tomarme más 799 

en serio, no creo que lo haya hecho, pero mentalmente pienso que eso es 800 

la línea de Jesucristo, tomarme en serio la teología de la liberación y lo que 801 

son las cosas de dios, esto lo han visto ustedes, yo nunca pensé, ni soñé 802 
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que yo iba a ser director de una escuela universitaria jamás pensé eso, 803 

pero cuando el rector de ese tiempo me pide que yo sea el primer director 804 

de la Escuela de Psicología de la Universidad del Bío- Bío, como que de 805 

repente dije, si esto puede ser, ahí hay que dar otra línea, no podemos 806 

crear una psicología que siga repitiendo lo que han sido los psicólogos de 807 

toda la vida, yo no sé si lo hemos logrado, pero por lo menos yo entré, 808 

acepté esta presión que me hizo el rector de ese tiempo para la escuela de 809 

psicología, interiormente con esa condición, tratar de influir con la 810 

psicología de la liberación todo lo que yo traía de esta otra experiencia, del 811 

compromiso de la Pastoral Laboral, de la Vicaría de Derechos Humanos, 812 

con Raúl, como la psicología puede servir al desarrollo humano desde la 813 

opción por los pobres, eso es lo que a mí me parece que me brindo esta 814 

experiencia. 815 

97. R.M: A mí me favoreció mucho, para tratar de vivir realmente toda la 816 

renovación que impulsó en la Iglesia el Concilio Vaticano Segundo, sobre 817 

todo en esa constitución que nos habla de la presencia y la acción de la 818 

Iglesia en el mundo contemporáneo, y comienza diciendo que los gozos, y 819 

las alegrías, las penas y los sufrimientos de los hombres de nuestro tiempo, 820 

especialmente de los más pobres son también el gozo y la esperanza, la 821 

alegría y los sufrimiento de los hijos de la Iglesia porque no hay nada que 822 

sea verdaderamente humano que pueda ser ajeno al corazón de un 823 

cristiano, entonces eso del compromiso real con todo tipo de personas esto 824 

de lo que se ha dicho después, si lo dijo Juan XXIII en su tiempo que 825 

convocó al concilio, esto de mirar con simpatía el mundo en las luchas de 826 

las personas, en las aspiraciones que tienen esto de no ver una Iglesia 827 

separada del mundo, ni que esté por encima del mundo, no que va paralela 828 

al mundo si no que va por dentro de la aspiraciones humanas, como ir 829 

entregando ahí la fuerza del evangelio. Juan XXIII decía que la labor del 830 

concilio tenía que ser como inyectar en las venas de la humanidad el 831 

espíritu del evangelio que es lo que René estaba diciendo, en el fondo es el 832 

compromiso con los demás, el amor al prójimo, la solidaridad, que eso lo 833 
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que garantiza la participación plena en el reino, vengan a poseer el reino 834 

porque tuve hambre y me dieron de comer, porque estuve encarcelado y 835 

me fueron a visitar, es decir lo que se vive en la historia es lo que se 836 

proyecta hacia la eternidad, hacia la trascendencia, entonces esto, ésta 837 

experiencia a mí me ha servido para eso, para tratar de vivir realmente lo 838 

que la Iglesia es, y lo que la Iglesia dijo de sí misma en una asamblea tan 839 

trascendental como en esa del Concilio Vaticano Segundo. 840 

98. J.C: Ahora, para ya ir finalizando. Respecto a la identidad del movimiento 841 

sindical y su rearticulación durante los años de la dictadura bajo el alero de 842 

la Pastoral Obrera, ¿qué elementos identificaron y/o estuvieron presentes 843 

en este resurgimiento?  844 

99. J.M: Yo creo que René lo decía, porque nosotros digamos cuando 845 

asumimos este trabajo partimos como con dos estandarte, estandarte de 846 

nuestra fe cristiana y el estandarte de los trabajadores digamos. Yo venía 847 

desde los 15 años en el movimiento social y después en el movimiento 848 

sindical y traía esta historia del movimiento obrero a este grupo de jóvenes 849 

que fue mi aporte y en ese tiempo estaban dadas las condiciones para 850 

rescatar la historia del movimiento obrero que hoy día no se encuentran en 851 

ninguna parte y empezamos a darle ese carisma y a mostrarle la historia 852 

del movimiento obrero a éstos jóvenes que venían recién tomando, 853 

digamos, lo estandarte del movimiento sindical mostrarle ese mismo. Yo 854 

creo que mostrar eso, mostrarle la historia, es posible lograra las cosas y 855 

por otro lado no pueden esperar que alguien les solucione sus problemas si 856 

no son ellos mismo y para eso cuentan con la presencia de la Iglesia y 857 

también cuentan con ese equipo que la Iglesia pone a su disposición para 858 

sacar adelante su iniciativa. Yo creo eso suena muy fuerte, todos los 859 

seminarios, los encuentros, los foros los debates que organizábamos tenían 860 

esa impronta de rescatar los valores antiguos y mostrarlos y tratar de que 861 

se empoderaran de ello, eso era una cosa importante. 862 

100. C.S: Para mí y para mi sindicato y para todo lo que yo represento 863 

hoy en día, fue la necesidad, en los 80’ habían necesidades básicas que 864 
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eran tan simples como que trataran bien, que simplemente te dijeran que 865 

hay ocho horas de trabajo, ocho horas para descansar y ocho horas para 866 

dormir, eran cosas tan básicas como era tener libertad, porque teníamos 867 

todo truncado, todo, entonces me fui educando acá en la misma Pastoral fui 868 

aprendiendo, fuimos viendo cosas y recuperar de a poco la dignidad de los 869 

trabajadores, porque en el sector que yo represento que es el comercio, 870 

créanme que la dignidad es lo menos que se respeta, hoy día todo el 871 

mundo sabe a la hora que entra y no nadie sabe a la hora que sale, 872 

habiendo muchas normas, todavía en algunas empresas se está 873 

respetando, pero muy pocas. Esa fue la necesidad básica de tener libertad 874 

para poder opinar, de tener un sueldo digno, a tener para navidad o para 875 

fiestas patrias, algo distinto en la mesas, eran cosas tan básicas, no eran  876 

grandes cosas y para aquellos tiempos tampoco podíamos soñar con 877 

grandes cambios, porque la bota estaba encima, entonces yo creo que fue 878 

eso, la necesidad de cambio y la necesidad de recuperar nuestra dignidad, 879 

por eso me metí en esto, o me vi más involucrado que yo me haya metido 880 

solo, aquí una vez que me vi dentro dije hay que trabajar y fui adquiriendo 881 

algunos principios, algunos conocimientos y nos fuimos dando el impulso, 882 

para mí eso, principalmente la necesidad de libertad, que todavía no la 883 

tenemos. 884 

101. R.T: Yo creo en el ahogo del ser humano y el ahogo si no lo tolera en 885 

algún minuto tiene que explotar, y esta sociedad enfermiza esta ahogada, 886 

está esperando que alguien se vuelva a reventar, y a nosotros nos tocó vivir 887 

ese proceso, no ahogaron, nos silenciaron y tratamos de resurgir en medida 888 

de lo se pudo y para surgir tienes que tener bajo mi perspectiva tres 889 

valores: honestidad, franqueza y dignidad, si no tranzas eso tienes medio 890 

terreno cubierto, ahora si logras que eso trascienda con el par que te 891 

rodees, si puedes lograr un avance distinto. Hoy no se tiene independencia 892 

que es lo peor, hoy nace un dirigente y lo apadrinan, entonces el 893 

apadrinamiento sociopolítico que hoy trasciende, el sistema neoliberal de 894 

libre mercado, que es suicida para los movimientos sociales, te dicen ya, 895 
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¿pero que necesitas  tú? un barco, ya, el barco no te lo podemos comprar 896 

pero te vamos a dar la mitad del barco , y tenemos que negociar si la otra 897 

mitad del barco te la podemos dar en el tiempo, pero el barco no tiene 898 

motor, no tiene remo y va a quedar estancado, te lo dan pero te lo dejan 899 

ahí, ¿cómo lo haces funcionar, si no tenemos la capacidad de 900 

organizarnos?, de tener ésta repetición de vivencia este mundo no va a 901 

cambiar, no va a cambiar. El llamado que me gustaría hacer a mí, a todo 902 

trabajador, a todo sacerdote indiferente de los que están, es que tengan 903 

esta conversión, que repitan la experiencia, porque eso les va dar una 904 

mirada de ver a un país distinto, aquí hay que esforzarse y aunque la fuerza 905 

que se tiene hoy a lo mejor es menos porque hay este negociado que 906 

siempre está presente, en que la privatización ya se hizo carne y nada es 907 

del estado, tú tienes que unirte por los que piensan de una forma similar 908 

para tener este nuevo desahogo de las ansias de libertad y la preocupación 909 

por el otro, que hacen ellos de una forma distinta, la preocupación de tener 910 

foros, charlas, seminarios y todo lo que sea necesario bajo este alero para 911 

que esta organización social, sindical, campesina y de estudiantes vuelva a 912 

tener esta emergencia, si no tenemos esta capacidad  yo creo que por 913 

mucha rato vamos a seguir conversando aquí pero no vamos a lograr un 914 

cambio trascendental, es difícil, es un trabajo enorme y complejo, porque 915 

hoy no tenemos una bota, pero tenemos un imperio y el imperio nos da 916 

deberes y libertades y en esos deberes y libertades nosotros nos hemos 917 

quedado cómodos y nos hemos silenciado, algunos hemos tenido la 918 

posibilidad de eliminar esa energía a través de otras cosas y hay otros que 919 

simplemente se han quedado allí, se han quedado por una simple 920 

condición, no hay respuesta popular, cuando uno no tiene respuesta 921 

popular cuesta volver a emerger, el departamento laboral cumplió ese 922 

objetivo de hacer despertar, el despertar de un pueblo que estaba oprimido, 923 

le dio su alero, nosotros miramos por la ventana y vimos la cara de un 924 

mundo distinto, conseguimos una democracia protegida y hoy esa 925 

democracia hay que hacerla valer con la gente. 926 

Universidad del Bío-Bío. Red de Bibliotecas - Chile



102. J.C: Padre José Luis, Padre Raúl, ¿cuáles creen ustedes que son los 927 

elementos que constituyen la identidad del resurgimiento del movimiento de 928 

los trabajadores? 929 

103. J.L.Y: Yo lo resumiría muy brevemente, esos son los valores del 930 

reino de Jesucristo, cuando Jesucristo viene y nos habla, y lo recogen los  931 

cuatro evangelistas en lo que hoy llamamos el Nuevo Testamento. El 932 

evangelio vemos que trae una obsesión, Jesús, el de hablar del reino del 933 

padre en oposición al reino del sistema, de estos que ofrecen el barco, es 934 

en oposición al reino que presenta el imperio romano y creo que eso son 935 

los grandes elementos, esos valores del reino de Jesús que son tan 936 

distintos y que los muestran los evangelistas desde el momento que nace 937 

verdad, esos géneros literarios que ocupan para indicar el nacimiento de 938 

Jesús que es el rey y después como nace y quiénes son los primero que 939 

van a verle, y no es noticias y no sale dentro de los esquemas del sistema, 940 

creo que eso movió a esta Pastoral, estos grandes valores.  941 

104. R.M: Si, en esa misma línea, yo creo que fue como la gran aspiración 942 

por la justicia. En nuestros días es común encontrar grupos que se llaman 943 

los indignados frente a un sistema que los ahoga y tienen causa de 944 

expresión, se manifiestan, se juntan, en ese tiempo yo creo que existían los 945 

indignados, o sea una reacción frente a un régimen injusto, opresor, pero 946 

que no tenía como causes de expresión, y encontraron de pronto que se 947 

abría esta puerta, ésta posibilidad y se integraron a ésta posibilidad y lo otro 948 

es que junto a éste anhelo y a ésta posibilidad de ser acogidos el lograr 949 

formar equipos de personas con distintas características pero que 950 

buscaban en el fondo lo mismo, una respuesta a toda esta gente que 951 

buscaba mayor justicia y eso me parece a mí, una respuesta a un anhelo 952 

de justicia que no podía como encausarse o expresarse y que encontró una 953 

oportunidad, una puerta abierta y se encontró ahí con equipo de personas 954 

que los impulsaba y lo acompañaba, eso creo yo que favoreció la labor del 955 

departamento laboral. 956 
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